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Protokoll der Generalversammlung vom 16. September 20, 
um 18:35 Uhr in der Aula, Kantonsschule Chur 
 

 
Traktanden: 

1. Begrüssung und Wahl von zwei Stimmzählern 
2. Protokoll der Generalversammlung vom 20. März 2019 
3. Jahresbericht des Präsidenten 
4. Jahresrechnung 2019 
5. Bericht der Revisionsstelle und Genehmigung der Jahresrechnung 2019 
6. Jahresbeitrag 2020 / Budget 2020 
7. Fördergelder / Anpassung u. Präzisierung Qualitäts- u. Quantitätsfaktoren (2 Anträge an 

Stadtrat) / Abstimmung 
8. Vorstand: Wahlen / Verabschiedung / Vorstellung 
9. Vereine: Mutationen / Eintritte / Austritte 
10. Info Obere Au (Raffael Mark) 
11. Wahlempfehlung 
12. Anträge von Vereinen 
13. Varia 

Nächste GV: 23. März 2021 
  

 

 

1. Begrüssung und Wahl von zwei Stimmzählern 
Jürg Kappeler begrüsst alle Anwesenden, insbesondere  

• Patrik Degiacomi, Stadtrat 
• Hans Martin Meuli, Gemeinderatspräsident 
• Stefan Nigg, Finanzkontrolle Chur 
• Sabine Neuwirth, eh. Sportfachstelle Chur 
• Raffael Mark, Leiter Sport- und Eventanlagen 
• Sandro Staub, Leiter Bad, Fitness, Wellness 
• Thomas Gilardi, BVS 
•  

Diverse Entschuldigungen werden auf der Präsentation eingeblendet.  
 
Als Stimmenzählern werden Stefan Caprez und Tania Bürer gewählt. Jeder Verein hat nur 1 Stim-
me. Es wurden Stimmkarten verteilt. Es waren 37 Personen anwesend, davon 29 Stimmberechtig-
te (Vorstand 10 + Vereine 19). 
Zur Traktandenliste gibt es keine Bemerkungen. Jürg Kappeler gibt vorgängig noch zu Traktandum 
7 ein paar Infos.  
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3. Jahresbericht des Präsidenten  
Jürg Kappeler schaut auf das letzte Vereinsjahr zurück.  
 
Rückblick 

• HIGA 2019 / Präsentation der Vereine 
• ICS hat Anfrage an Stadtrat betreffend eines neuen Sportfördergesetz gestellt.  
• ICS fordert vom Stadtrat eine Aktualisierung der Bestandesaufnahme Sport 
• HIGA 2020 (abgesagt) 
• Tag des Bündner Sports 2020 (abgesagt) 
• «Khuurer Sport Obig» (mehrmals verschoben) 

Ausblick 
• «Khuurer Sport Obig» / 16.09.2020 

         Die Nominierten: 
• Jugendsportförderpreis  

• Marilu Sommer / RZGR 
• Dominik Bieler / RMV Chur 
• Delia Giezendanner / OLG Chur 

• «Khuurer Trainer & Funktionär» 
• Toni Rettich (SC Chur) 
• Pit Grob / RZGR 
• Denis Scheers / TCC) 

• «Khuurer Verein des Jahres» 
• Calanda Broncos 
• Sportklettern RZGR 

• Tag des Bündner Sports / 2. Mai 2021 
• HIGA 2021 

 
4. Jahresrechnung 2019 
Marc Berger erläutert die Jahresrechnung (Bilanz und Erfolgsrechnung). 
Vgl. hierzu die Folien gemäss Anhang. 
 

5. Bericht der Revisionsstelle und Genehmigung der Jahresrechnung 2019 
Die Stadt Chur hat durch Stefan Nigg und Armin Blumenthal den Revision durchgeführt. Der Revi-
sorenbericht wird eingeblendet. Die anwesenenden Revisoren haben keine zusätzlichen Bemer-
kungen. 
 
Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt und dem Vorstand wird Entlastung erteilt. 
 

6. Jahresbeitrag 2020 / Budget 2020 
Der Mitgliederbeitrag wird unverändert bei CHF 100 belassen. 
 
Marc Berger präsentiert das Budget.  
Aus dem Plenum kommt die Frage ob es Personalaufwand gibt. Marc Berger erklärt dass für die 
Administration ein Betrag budgetiert ist. Für den VS gibt keine Entschädigungen.  
Marc Berger erklärt noch, dass die Vereine, die sich für der HiGA 20 vorbereitet haben eine Ent-
schädigung vom AVS erhalten. Diese wird in nächster Zeit ausbezahlt.  
 
Es gibt keine weiteren Bemerkungen oder Fragen zum Jahresbeitrag und Budget. 
 
Das Budget 2020 (inkl. Mitgliederbeitrag) wird einstimmig genehmigt. 
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7. Fördergelder / Anpassung u. Präzisierung Qualitäts- u. Quantitätsfaktoren (2 Anträge) 
• Im 2015 eingeführten Verteilschlüssel wurden Qualitäts- und Quantitätskriterien definiert. 
• Der damit bewusst geförderte Effekt, mehr Qualität zu liefern und damit auch mehr J&S-

Gelder zu erwirtschaften ist eingetroffen.  
(2015: CHF 269’000 -> 2019: CHF 396’000) 

→ Die Qualität soll weiter gestärkt werden.  
 
Vereine ohne J+S wird auf einen dynamischen Kofizient pro Churer Kind angepasst.  
 
Frage aus dem Plenum: Wenn keine J+S Gelder ausbezahlt werden, weil z.B. auf Grund von metre-
ologischen Problemen (Eislauf – zu warm) zuwenig Lektinen möglich waren? Vorschlag Jürg Kappe-
ler – anschauen mit Sportfachstelle wenn dem so wäre.  
 
Frage aus dem Plenum: Was bekommen Vereine mit 250 Mitgliedern, aber die meisten über 20 
Jahre alt, weil es ja Fördergelder heisst? Patrick Degacomi erklärt, dass die Fördergelder im sport-
politischen Konzept definiert sind. Der Schwerpunkt wird auf Jugend/Kinder gesetzt.  
Jürg Kappeler ergänzt noch, dass die Investitionen der Stadt für den Sport für alle ist.  
 
Antrag 1:  
Die Gesamtsumme wird wie bisher prozentual in drei verschiedene Töpfe verteilt. Der Restbetrag 
aus Topf 1 wird in Topf 3 (Quantität) übertragen. Die Qualität (Topf 2) der städtischen Jugendsport-
förderbeiträge soll wie bisher mit 44 % der gesamten Summe gewichtet werden. Es wird allerdings 
keinen fixen Faktor (bisher 0.4) mehr angewendet, sondern der Topf 2 wird mit einem dynamischen 
Faktor voll ausgeschöpft werden. Dadurch kann der Qualität im Sportunterricht das nötige Gewicht 
geschenkt werden. 
 
Antrag 2:  
Jugendsportförderbeiträge werden nur an Churer Sportvereine ausgerichtet, die  

a. Mitglied in einer Organisation zum Schutz von Kindern und Jugendlichen vor sexuellen 
Übergriffen und Grenzverletzungen sind oder  

b. in einer vom ICS Vorstand vorgegebenen Selbstverpflichtung erklären, geeignete Mass-
nahmen zum Schutz von Kindern und Jugendlichen vor sexuellen Übergriffen und Grenzver-
letzungen vorgekehrt zu haben. 

 
Aus dem Plenum werden diverse Fragen zum Antrag 2 gestellt.  
In gewissen Verbänden gibt es schon ähnliche Konzepte? Antwort von Andreas Bass: in den meis-
ten Fällen fehlt eine unterschriebene Selbsterklärung die jedes Jahr neu gemacht werden muss 
und auch gesammelt wird.   
Muss es zwingend Versa sein? Nein – siehe auch Text im Antrag.  
Gibt es eine Studie wo nachgewiesen wird ob es mehr oder weniger Uebergriffe in Vereinen hat, 
die eine solche Erklärung ausfüllen? Antwort – grundsätzlich ist es ein Schutz auch für die Vereine. 
Unser Anliegen ist, dass es überhaupt keine Uebergriffe gibt. Trainer werden so zum Thema sensi-
bilisiert.  
Bekommen wir die Formulare? Antwort – ja – sie werden zeitnah den Vereinen zugestellt.  
Auf wann ist die Einführung geplant? Antwort von Jürg Kappeler – 1. Januer 2021 
 
Anschliessend erfolgte die Abstimmungen über die 2 Anträge: 
Antrag 1: angenommen mit 1 Enthaltung 
Antrag 2: angenommen mit 2 Enthaltungen und 1 Nein Stimme.  
 

8. Vorstand: Wahlen • keine Ersatzwahl 
Sabine Neuwirth – ehemalige Leiterin Sportfachstelle wird verabschiedet.  
Peter Bänziger – neuer Leiter Sportfachstelle wird vorgestellt.  
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9 . Vereine: Mutationen / Eintritte / Austritte 
Mutation 

• BTV Chur Allround 
• BTV Chur Männerriege Fusion zu BTV Aktiv&Fit 
• BTV Chur Turnerinnen 

Eintritt 
• GKB Sportkids (kurze Vorstellung) 
• Lacrosse Chur (kurze Vorstellung) 

Austritt 
• Kantonsschüler Sportclub (KSC / Altmitglieder) 
• Shindokan Chur 

 
 Die beiden neuen Vereine wurden aufgenommen.  

10. Info Obere Au (Raffael Mark) 
Raffael Mark stellt die Projekte Rasen, Eisball vor.  
Fragen aus dem Plenum: Wie sieht es mit Unterkünften aus? Antwort von Mark – sind budgetiert 
und auch ein Wunsch der Sportanlagen. Kann die zukunftige Eventhalle auch von Sportvereinen 
benützt werden? Antwort von Mark – dies wird voraussichtlich so sein.  
 

11. Wahlempfehlung 
Der Vorstand ICS hat die Kandidaten für den Churer Gemeinderat mit einem Fragebogen über ih-
rer Haltung zu folgenden sportpolitischen Themen befragt:  

• Sportförderungsgesetz mit zugehöriger Verordnung 
• Abschaffung der Gebühren für Sportvereine bei Benutzung der städtischen Sportinfra-

struktur durch Jugendmannschaften 
• Unterkünfte Quadrin auf der Oberen Au 
• Schulhaus Ringstrasse mit Dreifachturnhalle 
• Durchgehender Schwimmbetrieb bei Hallenbadsanierung 
• Anpassung der Jugendsportfördergelder 

 
Der Vorstand des ICS hat eine Liste mit einer Wahlempfehlung erstellt, mit Kanditaten die den 
Sport konsequent fördern möchten. Diese Liste wurde den Vereinen zur Verfügung gestellt.  
 
Beat Aliesch möchte wissen ob es eine Empfehlung des Vorstandes oder des ICS ist. Wenn es eine 
Empfehlung des ICS ist, wird er den Antrag stellen, dass dies als Empfehlung des Vorstandes des 
ICS an die Vereine gelten soll und nicht des Verbandes ICS, da nicht alle Vereine das unterstüzten 
können.  
Es folgt eine Diskussion darüber. Jürg Kappeler erklärt noch, dass sich auch nicht alle Parteien be-
müht haben auf die Fragen eine Antwort zu geben. Daher fehlen diese auch auf der Liste.  
 
Jürg Kappeler schlägt vor, dass konsultativ über den Antrag abgestimmt werden soll, da der An-

trag nicht in die Kompetenz der GV fällt. 
Dem Antrag wird mit 23 Ja zu 6 Enthaltungen zugestimmt.  
 
Simon Rageth wird den Vereinen eine Präzisierung zu kommen lassen und den Text auf Facebook 
allenfalls noch anpassen.  
 
Andy Grothen erwähnt als Abschluss noch – dass wir für die Abstimmungskampagne Eisball auch 
im Namen aller Vereine geredet und Gelder gesprochen haben und diese auch nicht vorher befragt 
haben.  
 

12. Anträge von Vereinen 
Keine Anträge von Vereinen 
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13. Varia 
Jürg Kappeler informiert noch kurz über Tag des Bündner Sports 2021 und Khuurer Sport Obig am 
nächsten Tag. 
 
Peter Bänziger vorinformiert die Vereine über den Clean Up Day vom 18.09.2021. Infos folgen 
noch von der Sportfachstelle.  
Nächste GV 
Die nächste GV findet am 23. März 2021 statt. 

 

 
 
Um  20:30 Uhr schliesst der Präsident die Versammlung. 
 
 
 
 
Der Protokollführer: 
 
Bernhard Aebli 
 
 
 
 
 
Anhang: 
- Präsentierte Folien 


